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2006年的一天，李璐瑶南去朋友新家作客，欣赏了色彩搭配、软
装设计后，独独对那两幅画印象深刻，倒也不是画上的内容有多惊
艳，而是彼时，人们对于美的定义大多还停留在把窗帘花色、大理石
纹理精挑细选一番上。

那年之前的李璐瑶南与“艺术”两个字并不发生任何联系，非要
说有的话，大概就是小时候喜欢画画，客厅饭桌正对着的一面墙上全
部都是她的手绘。但这样的孩子太多太多了。

李璐瑶南的独特之处在于，从朋友家出来后，她决定开画廊，用
另一种方式与艺术相遇，或者说是再相遇。

“宁波当时也有画廊，但大多与装裱生意相关，一幅幅画就那么散
乱地放在地上、立在墙角，像一个个孤独的商品，任人挑选。而我想
象中的画廊应当是，画挂在墙上，暖暖的射灯打下一圈好看的光晕，
像一个个安静的艺术品，沾染了时光的尘埃也不必害怕。”

李璐瑶南的确是这么做的，她把画廊开在华严街，叫“修山艺术中
心”。五六年后，她感觉不对劲，不单是因为画廊一直在亏，更重要的
是，她觉得自己不想再卖商品画了，“商品画又称行画，是从国外引进
的一种艺术品复制的方法，以临摹世界名画为主，在名画的基础上抓住
流行趋势进行再创造，其风格、色彩和外观装饰随时代的变化而变化。”

商品画是一种消费品，而不是艺术品。她觉得，自己的画廊如若
一直都售卖商品画，那会渐渐消磨殆尽掉原有的生命力。

这个犹豫不决的档口，她结识了《中国水彩》杂志社的编辑黄华
兆。“他们编辑社正组织了一场赴日本的水彩画展览，来自全国的60
多名水彩画艺术家都要寄作品到编辑部来，黄老师告诉我，可以挑挑
看，有中意的他帮我联系，邀请艺术家们到宁波办展。”

2012宁波“秋收冬藏”水彩·工笔全国名家藏品邀请展的场地放
在荣安府会馆二楼，临开展前几天，场地提供方告诉李璐瑶南墙上不允许钉钉子，
100多幅名家画作不挂墙上，难道放地上吗？她几近崩溃，到处托朋友寻找解决办
法，最后一刻向会展中心租用了一批展板和射灯。

险。与此相伴的是幸运，这场展过后，她认识了不少水彩、工笔艺术届的大
咖，他们的画也一步步替换掉了原先画廊里的商品画。中国美术学院教授、设计艺
术学院副院长，中国美术学院水彩画研究中心主任周刚曾这么告诉过李璐瑶南：“画
廊的经营应当先从顶尖艺术家的作品开始，至少得有美术馆级别的艺术家的作品为
你的画廊站台。”

这话，她一直记着。修山，也一直生存了下来。

开画廊

现如今，“去看个展”已经和“去喝个下午茶”、“去看个电影”一
样，在人们的生活里显得越来越重要。人们开始主动去获取和展览有
关的信息，而在展览中起关键作用的“策展人”角色，也逐渐被人们
所认知。

“策展人”作为职业，最早指的是16世纪以来随着私人博物馆的
兴起而出现的在馆内负责藏品研究、保管和陈列的专职人员。如今策
展人的主要工作内容与最初的定义大相庭径——他们策划展览，将它
们实现出来，并写作文章进行阐述，就像好奇心保管员一样，为观众
打开了解世界的盒子。

即使2012宁波“秋收冬藏”水彩·工笔全国名家藏品邀请展还算
成功，但李璐瑶南并未将自己的身份往“策展人”上靠，那会儿，她
更愿意别人叫她画廊经营者。

2012年到2015年，连续四年，她以参展商的身份参加了AArt上海城市艺术博
览会，带去了自己画廊里陈列的水彩和工笔画。AArt定位是小而美、体验式的艺术
博览会，在具备家居气氛的酒店客房布置作品，把艺术品与生活环境融为一体，为观
众模拟一场丰富多元，高雅而亲和的生活场景，在轻松愉快的氛围中传递美学的力
量，呈现博览会的创办宗旨——艺术与生活的对话。

在酒店里办展，这样的方式让李璐瑶南大开眼界，也蠢蠢欲动。
她问AArt的策展人——宁波是否能复制这样的模式，得到的答复是“完全可

以，因为在宁波，他们没有竞争对手，反观上海，各细分化类型的艺术博览会太多
了，上海艺术博览会、西岸艺术与设计博览会、021艺术博览会、AART上海城市艺
术博览会和青年艺术博览会，形成叠加市场效益的同时，也带来一定程度的疲软。”

也正是从那个时候开始，李璐瑶南的名片上多了“策展人”三个字。
某种意义上，展览可以被比喻成一场感官之旅，那些通过语言文

字图像声光电新媒体等等各种手段，让观众在此过程中情绪、能量以
及意识发生哪怕微妙影响的一场仪式，而策展人就是那个仪式的主持
者——利用专业的对感官语言的把控能力、对场域构建呈现方式的实
践能力，以及对观众情绪操控在微妙之处起承转合的引导能力，去完
成能量在艺术作品与人们之间转化的人。

当然，策展人也是平衡商业和艺术的人，李璐瑶南说：“NArt并
不会在艺术品成交时收取提成，经营的收入主要来自观众门票、展位
费，以及部分商业赞助。作为民间机构，我们同样要考虑盈利的问
题。在能够基本达到收支平衡，甚至略有小亏的情况下，我们还是可
以把展会经营下去的。”

办展览

你在画廊里看过展，在美术馆逛

过展，但是你见过办在酒店里的展吗？

像去年一样，第四届NArt宁
波国

际城市艺术博览会“包”下了逸东豪

生酒店整整两层楼的客房。一进房

门，一幅幅源自当代艺术的画作、一

件件工艺品，或悬于壁上，或倚靠床

边，或摆在桌上，3000件
艺术品等着

观众“翻牌”。艺术家、参展商在现场

与观众互动，有观众扫了二维码后，

就将作品带走了。

一直以来，策展人李璐瑶南都觉

得“带艺术品回家”这句话很符合

NArt的
气质，正如她走上策展、艺术

经纪这条路的原因，仅仅只是在朋友

家瞥见了挂在沙发背后的两幅画。

带艺术品回家
记者 王心怡


